

17º SEMINARIO DE ARQUITECTURA LATINOAMERICANA

Ecuador | 14 - 16 de noviembre 2018

FORMULARIO PARA PROPUESTA DE PONENCIA

Fecha límite: 18 de junio de 2018

A. DATOS DE LA PONENCIA

1. **APELLIDO(S) AUTOR(ES)**

LUZURIAGA TORRES

2. **TÍTULO ORIGINAL** (entre 10 y 20 palabras, en español e inglés)

GEOGRAFÍAS ANDINAS DE EXTRACCIÓN.

El caso de la producción florícola cantones Paute y Guachapala (1990-2016)

ANDEAN EXTRACTION GEOGRAPHIES.

The case of the flower production cantons Paute and Guachapala (1990-2016)

3. **DESCRIPCIÓN** (máx. 200 palabras)

La ubicación geográfica del Ecuador¹ ha sido clave para determinadas economías, con particulares paralelismos, que incluso han ocasionado daños ambientales, que han llegado, en éstos últimos treinta años, a tener importancia a nivel planetario. Dichas economías no son espontáneas, sino creadas con un alto nivel de conocimiento, inteligencia e innovación especializada que difuminan los límites Norte-Sur y Oriente-Occidente, marcando una nueva dinámica en el capitalismo que expande capacidades de extracción, comprometiendo vastas extensiones de tierra y fuentes de agua (Sassen, 2015). Una economía extractivista donde la "Naturaleza es fragmentada y convertida en recurso de utilidad" (Gudynas, 2004). Desde esta perspectiva, un claro ejemplo de éste tipo de economías es la producción florícola, que surge a finales de los años ochenta y que se ha ido expandiendo² en los valles interandinos, a través de un proceso de colonización territorial definido con invernaderos; estableciendo una red compleja de relaciones en específicas ciudades andinas, al ser lugares favorables por las condiciones de iluminación y temperatura, generando un elevado rendimiento productivo (Breilh, 2005); aprovechando además la continuidad de las condiciones preexistentes de una estructura agraria con la figura de la "hacienda".

¹ Gudynas (2004) subraya la definición de un "determinismo geográfico" expuesta por algunos investigadores y especialmente por el Banco Interamericano de Desarrollo (BID), donde los países más cercanos a la línea del Ecuador se caracterizan por poseer abundantes recursos naturales, sin embargo presentan condiciones de pobreza, según el BID mientras "más rico sea un país en recursos naturales, más lento será su desarrollo". Es decir, el Sur Global pierde produciendo y los países desarrollados ganan por consumir (Galeano, 2004).

² Según datos de la Asociación de Productores y Exportadores de Flores del Ecuador, EXPOFLORES para 1990 el Ecuador contaba con 285 hectáreas cultivadas, en el 2000 la cantidad de hectáreas alcanzaba a 2976 hectáreas, llegando al 2010 a contar con 3821 hectáreas.

4. **JUSTIFICACIÓN** (máx. 200 palabras)

Los datos aproximados sobre el uso de tierra del sector florícola en los últimos años a nivel nacional han sido importantes para cálculos económicos, así como también varios estudios se han enfocado en los problemas de contaminación ambiental y los efectos en la salud, otras investigaciones han puesto énfasis en la conflictividad social que ocasiona el sector, también se han realizado análisis sobre flujos de materiales (volumen de materiales y energía contenidos en un proceso productivo). Existiendo escasas investigaciones, sobre todo en la Sierra Centro-Sur, de los efectos en el territorio que han generado estos grandes sistemas económicos. Por lo tanto esta investigación pretende ser un punto de partida para abordar estos temas dentro del urbanismo.

5. **EJE(S) TEÓRICOS(S) DONDE SE INSCRIBE LA PONENCIA** (máx. 2)

Primera opción:
TERRITORIO Y PAISAJE

Segunda opción:

B. DATOS AUTOR(ES)

1. **APELLIDO(S):**

LUZURIAGA TORRES

2. **INICIAL SEGUNDO NOMBRE(S):**

F.

3. **NOMBRE(S)**

MARÍA

4. **DIRECCIONES FÍSICA, POSTAL Y ELECTRÓNICA**

VICTOR HUGO Y ERNESTO ALVARADO, FERLUZURIAGA34@HOTMAIL.COM

5. **AFILIACIÓN ACADÉMICA/INSTITUCIONAL**

UNIVERSIDAD TECNOLÓGICA INDOAMÉRICA, UTI